

# **Breaking Down Barriers: Una iniciativa del Fondo Mundial para promover el derecho a la salud**

## **Por qué las soluciones basadas en los derechos humanos son fundamentales para lograr la salud para todos**

No podemos acabar con el VIH, la tuberculosis y la malaria sin abordar las causas subyacentes que mantienen a las personas más vulnerables alejadas de los servicios de salud: los obstáculos relacionados con los derechos humanos, como la estigmatización asociada a la enfermedad, las arraigadas desigualdades de género y las leyes y políticas severas que penalizan y discriminan a las poblaciones clave y vulnerables. Las emergencias humanitarias, como las pandemias y los conflictos, siguen existiendo y agravan los desafíos existentes. Algunos ejemplos de los obstáculos relacionados con los derechos humanos son:

- La penalización excesivamente amplia del VIH puede disuadir a las personas de acudir a los servicios sanitarios para someterse a pruebas o recibir tratamiento.
- Las personas con VIH, tuberculosis o malaria que se ven obligadas a huir de sus hogares debido a los conflictos pueden encontrarse con obstáculos para acceder a los servicios de salud.
- La penalización del consumo de drogas y el encarcelamiento pueden impedir que las personas que consumen drogas reciban servicios de salud.

- El miedo a la estigmatización y la discriminación, y los documentos de identidad que no llevan el marcador de género correcto disuaden a las personas transgénero de acudir a los servicios de salud.
- La estigmatización del trabajo sexual impide el acceso a la protección sanitaria y social, como vimos durante la COVID-19.
- La estigmatización y las normas sociales relacionadas con la masculinidad pueden suponer un obstáculo para que los hombres y los niños accedan a la atención sanitaria, incluidos los servicios de tuberculosis.
- Las mujeres y las niñas que necesitan el permiso de un familiar varón para salir de casa y carecen de autonomía económica para el transporte se enfrentan a dificultades a la hora de acceder a los servicios de salud.
- La violencia de género, así como la violencia asociada a la orientación sexual e identidad de género, interfieren en la capacidad de las mujeres y las niñas en toda su diversidad para negociar el sexo con protección y protegerse del VIH.

Si damos prioridad a eliminar los obstáculos, promover los derechos humanos y la igualdad de género y hacer frente a las desigualdades que dejan a las personas atrás, la visión de una vida sana para todos puede hacerse realidad.

## **¿Cómo aborda el Fondo Mundial los obstáculos relacionados con los derechos humanos?**

El Fondo Mundial desempeña un papel fundamental a la hora de apoyar soluciones basadas en la evidencia y abordar los obstáculos relacionados con los derechos humanos en el acceso a los servicios de salud. La iniciativa Breaking Down Barriers promueve esta misión invirtiendo en un esfuerzo pionero para hacer frente a los obstáculos que plantean las leyes, políticas y prácticas que limitan el acceso de las personas a los servicios de salud. La iniciativa, que ahora presta apoyo a 24 países<sup>1</sup> mediante fondos de contrapartida, proporciona incentivos financieros a las inversiones adicionales necesarias para formular y ejecutar planes estratégicos dirigidos por los países. A ello se suma el apoyo técnico para programas integrales que hacen frente a las injusticias que amenazan los avances en la lucha contra el VIH, la tuberculosis y la malaria.

Esto se traduce en poner en manos de las personas afectadas por el VIH, la tuberculosis y la malaria el conocimiento y las habilidades necesarias para entender y salvaguardar sus derechos humanos relacionados con la salud. Además, permite que los proveedores de atención sanitaria, la policía, los funcionarios de prisiones, los jueces y los

---

<sup>1</sup> Desde 2017, la iniciativa Breaking Down Barriers del Fondo Mundial ha prestado apoyo a 20 países: Benin, Botswana, Camerún, Côte d'Ivoire, Filipinas, Ghana, Honduras, Indonesia, Jamaica, Kenya, Kirguistán, Mozambique, Nepal, República Democrática del Congo, Senegal, Sierra Leona, Sudáfrica, Túnez, Uganda y Ucrania. A partir de 2023, el Fondo Mundial amplió esta iniciativa a otros cuatro países: Bangladesh, Burkina Faso, Nigeria y Tailandia.

parlamentarios presten servicios de apoyo eficaces a las personas que son más vulnerables al VIH, la tuberculosis y la malaria.

## **Resultados: Invertir en derechos humanos es una inversión inteligente**

La iniciativa Breaking Down Barriers es una inversión sin precedentes en derechos humanos relacionados con la salud. Las inversiones del Fondo Mundial en programas para reducir los obstáculos relacionados con los derechos humanos se han multiplicado por más de 10 en los países que reciben el apoyo de la iniciativa, de 10,6 millones en el período de asignación 2014-2016 a 130 millones en el de 2020-2022.

La evidencia de las evaluaciones de Breaking Down Barriers está bien documentada y es clara: el financiamiento específico de intervenciones y programas destinados a eliminar los obstáculos relacionados con los derechos humanos está funcionando de manera eficaz. En todos los países que reciben el apoyo de la iniciativa Breaking Down Barriers se han observado avances en la eliminación de los obstáculos relacionados con los derechos humanos. Algunos resultados tangibles son:

- En 16 de los 20 países se lograron avances superiores al 20% en la escala y la cobertura de los programas desde las evaluaciones de referencia.
- En el caso de los programas de VIH, los avances más rápidos desde la evaluación de referencia se produjeron en la educación sobre derechos humanos y el acceso a la justicia. Las demás áreas programáticas también presentaron un aumento en la escala o la cobertura, incluidos los programas para reducir la estigmatización y la discriminación, que siguen teniendo la mayor cobertura.
- En Ucrania, a pesar de las circunstancias extremadamente difíciles asociadas a la invasión a gran escala, se siguieron ejecutando programas de derechos humanos, con adaptaciones para responder a las necesidades más urgentes de los pacientes. Estos programas ayudaron a garantizar que un número significativo de pacientes pudiera seguir recibiendo servicios de salud vitales.
- En Côte d'Ivoire, Benin y el Senegal, el programa de capacitación "Look In, Look Out" (LILO) consiguió cambios concretos en los comportamientos y la aceptación de las personas que viven con el VIH y las poblaciones clave.
- En Filipinas, la ampliación y el fortalecimiento de los servicios parajurídicos dieron lugar a que las comunidades pudieran obtener asistencia jurídica para las vulneraciones de los derechos relacionados con la salud. Por ejemplo, los miembros de las comunidades pudieron trabajar con asistentes jurídicos para combatir los casos de estigmatización en la atención sanitaria y mejorar el entorno con el fin de fomentar que las personas que viven con el VIH conozcan mejor sus derechos y los reclamen.

- En Uganda, la iniciativa Breaking Down Barriers apoyó una respuesta rápida y coordinada a los riesgos que planteaba la Ley contra la homosexualidad de 2023 con el fortalecimiento de la capacidad de las organizaciones dirigidas por la comunidad, programas como el monitoreo dirigido por la comunidad, respuestas rápidas y servicios jurídicos, y mecanismos como el Comité de Equidad.

La iniciativa ha demostrado que invertir en derechos humanos es rentable, ya que crea entornos favorables para lograr mejores resultados y sistemas para la salud resilientes y sostenibles, incluso en los países que atraviesan por los contextos más difíciles, como el retroceso de los derechos humanos o la guerra.

Las inversiones en derechos humanos contribuyen a crear comunidades y estructuras resilientes que pueden afrontar mejor los desafíos que van surgiendo, y contribuyen así a lograr el nivel más alto posible de salud para todos.

Más información en [www.theglobalfund.org/en/human-rights/breaking-down-barriers/](https://www.theglobalfund.org/en/human-rights/breaking-down-barriers/)